

(第十部)

第三十八回
參議院運輸委員會會議

昭和三十六年二月二十八日(火曜日)

午後二時二十一分閉会

昭和三十六年二月二十九日(火曜日)
午後二時二十一分開会

出席者は左の通り。
委員長 理事 三木與吉郎君

付 予備審査)
○渋滞法の一部を改正する法律案(内閣送付、予備審査)
○運輸事情等に関する調査
(自動車行政に関する件)
○委員長(三木與吉郎君) ただいまがら委員会を開会いたします。
委員の変更について御報告いたしま
す。
去る二十四日、江藤智君が辞任さ

今日なお商船として約七十万総トンが残存しておりますが、その大部分は、今日もはや通常の検査及び補修ではその航行上の安全性を担保し得ない状況にあります。このような実情にかんがみ、運輸省といたしましては、昨年十二月以降、戦時標準船に対する検査及び補修を強化する措置をとることとしたしました。本措置により、関係船主は、従前に比べ數倍の改修費を要することとなるのでありますが、経営基盤のきわめて弱体なこれら中小船主は、

船の整備を行なうこととなりますので、その名称は、特定船舶整備公団と改めることといたしております。

第二に、公団の業務につきましては、従来の国内旅客船公団の業務のほか、戦時標準船を解載する船主と費用を分担して貨物船を建造し、これを当該船主に使用せしめる等の業務ができます。

ことといたしております。

第三に、公団の組織につきましては、業務の拡張に伴い、これを円滑に実施するため、理事一名を増員することといたしております。

は遂次悪化し、これに、わが国の金利負担水準が国際水準から見て著しく割高である事情が加わって、その企業内容は極度に悪化することとなつたのであります。従つて、かかる割高な金利負担を国際水準並みに軽減して、その国際競争力を強化することは、海運政策上最も必要なことであり、昨年市中金融機関の行なう融資につきまして利子補給を行なうことをお認め願つた次第であります。

しかしながら、わが国海運の国際競争力強化のためには、市中融資に対する利子補給のみではなく、船舶建造融資の50%以上を占める日本開発銀行の融資についても、その金利負担を輕減することがぜひとも必要であります。

小酒井義男君
中村順造君
大和与一君
片桐文重君
○國務大臣(木暮武太夫君) 議題といたします。
これより各案について提案理由の説明を願います。

○國務大臣（木暮武太夫君）　ただいま
議題となりました国内旅客航空法の一部を改正する法律案につきましては、前半を改正する法律案につきましては、日本開発銀行に譲る外航船舶法案及び港湾施設法の一部を改正する法律案を一括して議題といたします。
これより各案について提案理由の説明を願います。

○國務大臣(木暮武夫太君)　ただい まさ
議題となりました国内旅客航空法の
一部を改正する法律案につきまして御
説明申し上げます。

一部を改正する法律案につきまして御説明申し上げます。

謹厚申し上げます。

造について、その資金の調達が困難である中小船主に対して、国内旅客船公団を改組して、特定船舶整備公団とし、公団との共有方式により、その代

団を改組して、特定船舶整備公団とし、公団との共有方式により、その代替船の建造を進めようとするものであります。

替船の建造を進める所とするものであります。

戦時標準船は、戦時中、政府が定めた一定の規格により急造された材質構造ともに劣弱な船舶であります。

昭和三十六年三月二十八日【參議院】

一七〇

なつたわけでござりますが、この自動車ターミナル整備、ことにバスターミナル及びトラックターミナルの整備を全国的にいかにするかということにわれわれの検討の重点を置いておつたのでございまして、それらを推進しておつたのでございますが、さらには私どもとしては、その中におきまする運用等につきましても、十分合理的にうまくいくように考えていかなければなりませんので、これらの点につきましては業界の人たちとも打ち合わせておるところでございまして、実際申しますと、これは具体的な案が出て参りましたて、具体的にどういうふうにするかということによって推進していくなければならぬと思っておりますので、それらの打ち合わせを通じまして、お互いに持つて行き方を検討しておるところでござります。

○政府委員(国友弘康君) この席に残
しましては検討を進めておったのであ
ります。また、今もおるのであります
が、運輸委員会に対して御報告申し上
げませんでしたのは、大和先生おかわ
りになつた関係もございますが、委員
会での御質問等もその後懇意ございま
せんでした関係等もあり、私どもとし
ては内部的に検討を進めておりました
が、積極的に委員会に御報告をしな
かつたといふことで、その点に關しま
しては、私としましては今も考えてお
るところでござります。

おるだけではしようがないから、きよ
うからでもおそくなから、りっぱな
ものにしなければならぬというので、
こういうわけで實閑を申し上げるので
すが、この前ターミナル法で衆議院
で付帯決議が出ましたが、財政援助、
税の減免について必要な措置を考慮す
る、特殊法人の創設及びこれに関する
政府出資等にも早急に検討すべし、こ
ういう付帯決議があつたのです。それ
からまだ数は多くないのですけれど
も、たとえば蒲郡のターミナルとか、
下関のターミナルとか、福岡のターミ
ナルとか、やはり幾つかのターミナル
が実際にできたわけです。そうすると
これに対して当局は三十一条の「用地
及び資金の確保に関する措置を講ずる、
よう努めるものとする」、これにや
弱いではないかといって私が質問した
ら、運輸大臣としては、具体的な事案に
応じて助成するような措置を講ずる、
運輸大臣としてはターミナル設置に
関する助成といふものは積極的に考え
ていきたい、こういうように御答弁さ
れておる。そうすると具体的にどうい
うターミナルができたときには、一体
この三十一条に沿つてどういう具体的
な指導をされたか、お答えをいただき
たいと思う。

地及び資金の確保に関する措置を講ずるよう努めるものとする。」といふ書き方にになったわけでございが、今御質問のごとく、蒲郡下関、福岡のターミナル等につきましては、これは私どもとして、自動車ターミナル法が成立いたします前から助成措置をできるだけ講ずるつもりで対処しておきましたのですが、今先生のおつしやいました三ターミナル等につきましては、昭和三十四年の十月、自動車ターミナル法が施行されます前にできまして、付則によりまして、現在の自動車ターミナルを免許を受けたターミナルとみなされる規定で、現在一般ターミナルになつておるものでございまして、実は自動車ターミナル法が成立いたしましてからあとに建設されましたターミナルではないのでございますが、この福岡のターミナルその他に開しましても、用地の確保等につきましては、私どもとしてできるだけの努力、及び大蔵省その他との折衝いたしました。ターミナルにつきましては、トラックターミナル等につきましても、用地の確保ということが最大解決の問題でありますので、それらに開しまして、できるだけ有利な払い下げができるように、あるいはその他の措置ができるようにということを交渉いたしました次第でござります。

ラックターミナルが成立しました経過等につきましても申し上げなければなりません。現在は二十二社でございますが、それから取り扱い事業者、水屋と称しておりますが、取り扱い事業者が約六十社あつたわけであります。これらのトラックターミナルと申しますのは、路線事業者が都市へ入って参りました場合に、その終端において、あるいは中間においてもござりますが、終端において荷物の積みおろしをし、集配をする場がトラックターミナルでござりますが、これら今申し上げましたような路線十八業者、それから取り扱い業者約六十業者が無秩序に集配を行なつていて、要しまするに福岡市内においては過当競争の状態になつたわけであります。が、こういう背景のもとに福岡市内の区域業者の六五名に当たる五十三業者、この中には、今申し上げました取り扱い業者が二十四社入つておりますが、五十三業者が集まりまして、福岡運輸事業協同組合といのを昭和三十三年の八月に作つて発足いたしましたわけであります。現在は五十四業者入つておりますが、この福岡運輸事業協同組合が昭和三十四年の三月にトラックターミナル建設計画を決定しまして、その際に、これがやはり今後の反省をすべき資料になると思ふのでございますが、トラックターミナルの施設は、一つは組合が建

設けて、組合が施設を運営会社に貸し渡す。それから二番目に、運営にあたりまして、全路線業者の積極的な参加を求めて、組合と路線業者、それぞれ同額の出資による運営会社を創立する。三番目に、路線業者の参加は、九州トラック協会のあいせんによるといふことを組合として確認しましたのでございますが、これに対しまして、九州のトラック協会及び九州路線連盟といふ路線事業者の集まりがあるわけでございますが、この路線事業者の方々で、このターミナルに対しまする積極性が足りなかつた。そこにおいて参加をする数も少なかつたという点があるのでございますが、これに関しましては、この一般ターミナルに入ります場合に、貨物の配分等において、どういうふうになるであろうか、あるいは路線業者が自分だけで参加した場合に、一体ほかが参加しない場合にはどうなるであらうか。あるいはこれは地場の区域業者が主として計画をした組織である、路線業者が自分で計画をした組織ではないといふようなこと等、それらのことが原因であったと思うでございますが、この組合に対しまして、組合の参加に対しまして冷淡な態度を示しました。従いまして、全路線業者の参加は不調に終わつたわけでござります。そこでこの組合としましては、路線連盟に参加をしておりませんでした。すなわち、路線事業者の集合体に参加しておりません。おらなかつた日本高速株式会社といふ路線業者に働きかけまして、これに参加を求めて、一つの方面から一業者を入れる。たとえば

業者というふうな形の考え方でやつて、いろいろな形で、この日本高速株式会社を中心にして、路線業者六社の参加を得て、組合と路線業者、それぞれ半額出資による福岡トラックターミナル株式会社を昭和三十四年の九月に設立したわけでありまして、そこで自動車ターミナル法が施行されるということになりました。急速にこのターミナル会社がトラックターミナルを設置建設いたしまして、そうして自動車ターミナル法施行のときには、届け出をすれば免許を受けたものとみなされるという形の規定がござりますが、その規定によりまして、一般ターミナルとしての免許を得たことになつたわけでございます。

ら参加いたしました路線業者が、自分たちの営業所もあるであらうし、あるいは取り扱い事業者と関連をしてトラックで、ターミナルに入らずに扱うところも持ち、トラックターミナルにも荷物を入れるという両建の状態で、一般ターミナルとして運営をしておるという状況でございまして、今申し上げましたように参加をする路線業者等が営業収入を得つて行くほどに入らなかつた。そういう面で、たとえば大都会でありますれば、トラックターミナルを建設して、そこからあがる使用料が、そのターミナルを運営する経費に見合は程度の収入がござりますれば、全部の業者が入らなくとも経営がやつていけるわけでございますが、この福岡の場合におきましては、そこまで加入者がなかなかつたといふよりな形で、経営相償がない状態になつてきましたというところに原因があるんだと考へております。

○大和与一君 今もお話でありますたが、路線業者十三のうち六つだけ、それから水屋の方は六十業者で、私の聞いたのは二十四業者だけ入つたわけですね。こういふうに全部入らなくなつて、それでやつていく場合に、二十二条の使用命令というのは一体どうなつてているのですか。二十二条を、これをある程度うまく善用しなければうまくいかないのは初めからきまつておるわけですよ。そういう指導はどのようにされておるのでですか。

○政府委員(国友弘康君) この使用命令につきましては、その条文を読んでみますと、「輸送大臣は、一般自動車域に路線を定めて事業を行はず自動車運送事業者が当該一般自動車ターミナル

車運送事業の輸送網を整備するため必須であると認めるときは、その自動車牽引ターミナルを使用しない場合において、自動車牽引ターミナルを使用すべきことを命ずることができる。」という規定でござりますが、この運送事業の輸送網の整備のためには、さらには、一つの路線業者に対する使用命令を出します場合には、その事業計画の変更もさせたまゝに合には、それらの利害関係を彼此勘案しなければならないわけではございませんが、この使用命令の送達の方の関係もございますので、まあこれらに關しまして十分それらの利害関係を彼此勘案しなければならないわけではございますが、この使用命令の命出しはいたさなかつたわけでござりますて、それらの点はあるいは検討が不十分であったかと、かように考えます。ですが、ただ、今申し上げましたように、自動車ターミナルは、自動車ターミナル法の使用命令及び道路運送法の兩者を勘案してやらなければなりませんので、慎重を期しておつたといふことになるわけでございますが、その文字になりました過程におきまして、岡のターミナル会社としては、施設の充却等の措置を考えたということになつておるわけでございます。

と、数量は全体の五分の一くらいしか扱っていないと言ふ。そうすると、ある会社では直営の営業所を持つていて、こういうふうなことをやつておるようになります。そうすると、私はやっぱりこれはどこかで調整をしなくてはいかぬと思う。それが路線業者と水屋との調整をどうするかということを、再三お尋ねをしておったところだと思うのです。ですから、こんなことをしておつては、これはターミナル会社がもうかるはずはありませんよ。これは路線業者が〇・二五、水屋で〇・二五出して会社へ納めておる。すると今度は料金の問題が起りますね。そうすると集配料というものは、ほんとうは路線業者が払ってくれる、水屋との関係においては払ってくれるということになつておるかもしれないけれども、これにしてもこの料金はあまり正確に、あなたの方で示されておる基準通りに私はやつていいないと判断しているんですよ。そうすると、そこら辺がけしかい問題で、わかりますけれども、そういうことになつておるのを野放しにしておつたんでは、私はやっぱりターミナル法の全体の再検討が必要であると同時に、皆さん方の指導がきわめて不十分であつたと思う。下闇なんかどうしてうまくいったかというと、これは路線業者だけだった。しかも全国的な中継地であるために、一応全部荷の積みかえをやる。こういう特殊事情があるから、あそこはどうやらうまくいたんだけれども、福岡なんか、失敗したことの責任を責めるんではなくて、これを何

の一般トラックターミナルを経営している者が行なう場合、こういう場合がございます。これはもう路線事業者が大都市と大都市の間の運送をいたしまして、あとトラックターミナルに入りましたものはターミナル会社だけで集配をしてしまる。これは共同集荷配送の一一番煮詰まつた形である場合。三番目は、集配は区域事業の免許を受けている取り扱い事業者が行なう。そちらでこの一般トラックターミナルはその使用料のみを徴収するという場合がござります。これら三つの場合がございまして、この第三の形態の場合には、今申しました一般の区域事業者、すなわち取り扱い事業者も区域事業の免許を受けておりますから集配ができるわけであります。従いまして、取り扱い事業者であるところの区域事業者もそのトラックターミナルに出入りをして集配をする。こういうような形が考えられるわけでござります。

り合い自動車、それから路線貨物自動車となつていて。あなたが今おっしゃるのは、それは法律で言うターミナルの構成の、何といいますか、中身にはならぬでしよう。出入りする、集配するものでしよう。ですからその中には、トラックに限らず、手車もある、リヤカーもある、あるいはオート三輪もあるでしよう。

○政府委員(国友弘康君) この自動車ターミナル法の第二条第四項に、「トランクターミナル」とは、一般路線貨物自動車運送事業の用に供する自動車ターミナルをいふ。「とくふうに規定してございますが、このトランクターミナルといふものは、一般路線貨物自動車運送事業は、そこに入りませんければ、トランクターミナルとしての価値がないわけであることは確かにその通りでございまして、一般路線貨物自動車運送事業は、そこに入りませんけれども、トランクターミナルについて、その会社を作る場合、あるいはその他運用されます場合等が入ることも、これは当然あり得ると思うわけであります。それは、先ほど申しましたような集配という行為がございますので、そういうものがあるので、このトランクターミナルを利用するものは路線事業者であります。路線事業者でありますと、今申し上げました集配をするという練意から申しますと、今申し上げましたような三形態があるということなのでござります。

クターミナル事業者と路線事業者と取り扱い事業者との三者の関係がある。トラックターミナル会社といふのは、これはだれでもできるのですね。ちゃんと基準に従えればできる。そうするとそれを利用するものは、これは一般路線事業者だ。そうすると、路線事業者が直接に集配をする場合は、これは問題がない。それを水屋に頼んで、水屋と直接に契約をして、水屋がそこに運んでくる。契約のもとに出入りする、これはあたりまえだ。こうなる。そうすると水屋とは、トラックターミナルの法律による利用というか、活用というか、これは適用されないということですね。そういうことですか。

主への集配というものがどうしてもありますと、そろするとその集配行為につきましては、路線事業者が自分でやる場合もあるし、トラックターミナル会社がやる場合もあると、そういうことなのでござります。

○大和与一君 そうなるとトラックターミナル会社だけの経営、健全経営ですね、そういう場合を考えたときに、利用されなければ、その会社だけが若干の料金、手数料をもって、そんなもので成り立つと思うのですか。あなた、大資本をかけてよ、家を建ててよ、そうして人様を使わわけだな、そしてその手数料だけでこのターミナル会社が経営なんか成り立つていいかねじやないですか。そうするとターミナル会社を作れといって法律ができました。それで作るように、あるいは土地の問題とか、そういうことも、政府は心配してくれる。そこまではいいけれども、経営の健全化ということになつたら、私はほとんど見通しはないと思うのですが、どうですか。

○政府委員(国友弘康君) この点に關しましては、私どもいたしましては、下数料の収入によってそのターミナル会社が経営をしていくけるよう手数料を設定するということを考えております。

現在水屋さんに支払つておる、いわゆる下数料的なものは、まあ集配まで入つておると思いますが、最も典型的な、ターミナルをただ単に積みおろし及び荷物を荷さばきをする施設としての利用を考えてみました場合に、先ほど申しました第三の形態の場合を考えてみますと、その場合によくトラックタ

ミナルの中に路線事業の自動車が入ってきまして荷物をおろす。そうしてその荷物を仕分けをして、さらに木屋のトラック、配達のトラックに引き継ぐ、というような場合を考えてみます。そのターミナル会社が経営が成り立つていくようを考えるということで、現在あまりトランクターミナルについての申請は出て参っておりませんのですが、自動車ターミナル法が成立しましてから出て参りませんのですが、審査の場合には、集配等の行為を伴いましての申込は出でて参っておりませんのですが、せん場合のトラックターミナルの利用料といふものにつきましては、今申しましたような施設を利用する利用料といふものを認可する、それによつて經營が成り立つていくか、成り立つていかないかということを見つけて、それを認められた考え方方に立つところのトランクターミナルを作ることをむしろ奨励するというような形を考えております。

に集配される様子に、やはりこれは指
導してやらなければいかぬ。そうなる
と、それが二十一條との関連にやはり
なってくるんじやないかと思うので
す。だから、やはり極端に言えば、全
部が一つになれば、これはうまくいく
と思うのですけれども、それは東京の
ような場合には一つでなくともいいか
際に成り立たぬではないか。だから、
もしさせんけれども、幾つであるか
知らないが、これは大きな地方では少
なくともそういう形にしなければ、実
際には一つでなくともいいか
にその裏づけとして、業者がみなな一
つになつてそれでやるんだ、こういう
ところまであなた指導してやらなければ
ば、とても私は危なくて免許ができるな
いんじゃないかと、そういう感じがす
るのですけれども、その点はどうです
か。

○大和与一君 講事録を見ますと、あなたは、もし免許を受けた場合には、やはり地域的独占性が出てくる。ころおっしゃっているわけですね。これはその言葉を悪い意味にとるのでなくして、やはりそういう形がある程度出て立っていく、こういうことになるたまうと思うのですよ。大体そういうことをいいんですか、これは。

○政府委員(国友弘康君) 地域的独立性と申しますのは、一つのトラックターミナルならトラックターミナルが免許基準に合ふという観点で、免許基準に照らしまして合格したということと免許をされますれば、その近所にはメニナルならトラックターミナルといふものは許されないことになります。それは同じようなトラック、ターミナルがあります場合には、もう一つできますが、それでも、それは輸送網の形成とかいろいろなことにはむしろ役立たないもので、ある一定範囲内におきましては、その一つのターミナルを利用した方がいいのでありますて、そういう意味から地域的独占性があるということを申し上げたわけでありまして、そしてあこれら一つの、これは合格したものが認められたトラックターミナルができた場合には、できるだけ早く、のターミナルがうまく經營していくように指導することであり、そういう運営せひ必要なことだと思つておられます。

○大和与一君 それから、業者がまあ向こうで、荷物を積んでもいいし、こっちでもって積んでもいいのだとなると、その膨大な施設をしたターミナルの業者は、事業としてやつていけない、こういうことになつて、そこで今度は、それじゃ強制使用命令が出来るのでしよう。だから、そりなると私はさつき、まだお答えがないけれども、全部やはりまたつにした形でやることが——現在のあなたたの心境でいいのですけれどもね。やはりその方が地方としてほしいのだ、それでなきやなかないかぬ、こういうふうなお気持なのかどうかです。東京ね。しかし、そうかといって、東京で、じや十も二十も要るかといつたら、やはりそりはいかないと思うのですけれどもね。その辺をもう一へんお聞きしたいのですがね。

トをいただいて、ああいうふうにしてどうと思つたけれども通らなかつたといふのだけれども、あれは東京だけの話ですね、あの紙に書いた、ガリ版に書いたやつは。そうすると、あれは一体東京だけどころくらいの数ができて、それがやはり採算の可能性ありとあなたの方でお考えになつてやつてあるか。そろすると、採算の可能性ありということは、具体的なこととして、荷物の集配がある。その荷物の集配を自然にはうつておくのではなくて、ある程度やはり調整をしなくちゃいかぬと困る。そこまで十分に考えてこの予算を作成したのか、お尋ねします。

路線事業者の専用ターミナルといふものがあります。これがやはりあると思うのであります。
従いまして、東京におきましては、やはり取り扱い事業者及び中小の路線事業者がそぞういう大きいトラックターミナルに入る、こういふような計画のもとで作るべきであると思つております。
○大和与一君 今のお話は、仙台に今ターミナルができるのでですが、これに対しても、当局は十分に接触して指導されておりますか。それできました、今あなたがおっしゃったその企画にちゃんと合ふようにでき上がるのですか。
○政府委員(国友弘康君) 仙台のトラックターミナルに關しましては、申請者と密接に連絡をとつて考え方を練っておりますと同時に、その用地の払い下げ等につきまして、積極的に財務当局と交渉をいたしております。さらに、その利用方法等については、從来も指導し、今後も十分連絡をとり、指導していきたいと考えております。
○大和与一君 もうじき終わりますのが結局私はお願いしたいのは、大きな資本の力のある者がターミナルを作るということは、これは大体心配はないわけです。だけれども、中小企業の人たちがそれを地城、地区で作る場合には、これはほんとうに失敗でもしないために責任を持つことは言わなければなりません。しかし法三十一条もあるのだから、その点はある程度見通しを持つて、ほんとうに親切にめんどうを見る。どこに作るにしても、やはりそぞういうきちんとした態度が私は望ましいと思います。そぞると、どうもやはり私はよくわからない。だから法律のよ

不備ということだけではなくて、実際に
トテックターミナルという事業はほん
とうに経営が成り立つのか。成り立た
ないのに、あれも作るこれも作る、こ
うやれああやれといって、失敗したら
お前さんたちが悪かった。これじゃ法
律の趣旨に反する。だから交通統制と
いう大きな錦の御旗もあるけれども、
同時に経営に対しても十分な見通しと
的確な指導をする、こういうことでな
くてはいかなと思います。

員会逃げていかぬですからさうとおりますから、一体いつごろまでに、今度は当局案として、もう少し具体的な法律の一ついいところを、間違いない一つの案を、モデル・ケースでもいいから作つてもらつて、それを委員会に御提示願えるかをお尋ねして、きょうは質問を終わりたいと思います。

○委員長(三木與吉郎君) ちょっとこの際、大臣は衆議院の本会議がござりますので、失礼いたします。

○政府委員(國友弘麻君) このトラックターミナルにつきましては、十分に指導し、親切にめんどうを見るということは、これはもう全くその通りにしなければならないと思っておりますので、これら今申し上げましたような仙台のトラックターミナルを作りますと、いろいろな場合には、十分陸運当局は指導に当たつてやっております。今後できます各地のトラックターミナルについては、そういう考え方のもとに施策を進めていきたいと思っておりますが、各種のターミナルにつきましては、東京都の場合には、私どもとしても計画を立ちまして、事業者を集めさせて、トラックターミナル会社を作るというよ

うなことを考えなければいけないと
思つておりますが、今おっしゃいまし
たモデル・ケース等につきましては、
一ヵ月ぐらいありますれば、そういう
考え方なり、モデル・ケースというも
のができるんじゃないかと思ひます。

に盛られたこの形の中で、実際にターミナル事業ができるという前提でお出しになつたわけでしょう。その内容を概括的に出してもらいたいと思うのです。

○大倉精一君　因連してちょっとお伺いしたいのですけれども、この前のときには、大和委員の質問に対し、どうもトラックターミナルの構想がはつきりいたしませんので、私は、トラックターミナルというものは、トラックの発着所であるのか、あるいはトラックの貨物駅を作るのか、こういう点に対してはつきりしなかつたものだから、きょうは大体はつきりしました。貨物駅を作るのだという工合に私は認識をいたしました。そこで、そなだとするならば、これはターミナルの運営上、路線業者は全部ここに入る地域独占をしなければ経営が成り立たぬ、こういふことをも大体認識してきたわけ

なんですかけれども、さらにはまた、局長さんもそういうふうな方針らしいのが、そこで、一体そのトラック路線業者を一本に集めて運営をするということが、現在のトラック業者、路線業者の実情からいって実際にできるかどうか。たとえば、東海道線、名古屋方面からくるものを一ヵ所に集めるとおっしゃるけれども、三十幾つ業者があると思う。そうしますと、大体三十幾つの中場所割りをせなくちゃならぬ。まず第一にこれが大へんだと思う。さらにはまた、そうなつて参りまするといふと、おれの場所は狹くなつたからとうことでもつて自分でターミナルを作つてやる。これもあり得ると私は思

の現状からいって、名古屋のトラック業者が東京に荷主と契約をして持つてくるのですが、帰るときには空車で帰るのでかなわないからということで、いわゆる返賃ですが、そういうものを無視した値段でもつて持っていく、こういう複雑な内容があると思うのですよ。これを三十一の業者の場所割りをして、全部ここに入れということ 자체が非常にむずかしいと思いますが、それが点の多い考え方はどうでしょうか。

○政府委員(国友弘康君) おつしやい
ます。ようやく、この場所割り等は非常に
むずかしいことだと思います。ただ、
従いまして、大業者が自分で非常に合
理的ない形態の専用ターミナルを作
るということは、これはやはり禁ずる
わけにはいかない。これは専用ターミ
ナルというものはあり得ると思ってお
ります。ただ、自分の力でターミナル
を作り得ない中小の事業者というものが

があると思います。それらのものに関しましては、一つの集合したい設備を持ったターミナルというものを作るべきだと思います。それでその場合に、今おっしゃいました場所割りのむずかしい点というものが出て参りますが、これにつきましては、これに關係いたします路線事業者、それから取り扱い事業者、それからこのトラックターミナルを作りますトラックターミナル事業者というよりな関係者の間で十分に協議を行なわなければいけない。そのときには運輸省なり陸運局なりとしても、もちろんその中に入つて、その協議がまとまるよう指導しなければならない、と思ひますし、これら協議を行なうことは運輸省なり陸運局なりとしても、

なる場合には、その当該地域におけるつ
今申し上げました三つのものの歴史的
な関係とか、あるいは輸送の実態とい
うようなものを十分に考慮して輸送の
内溝化をはかる、妥当な線を出すとい
ふことで、その規模等についてもそろ
いろ面から考える。さらにその場所割
りの割りつけというような場合につい
ても考え、さらに使用命令といふよう
な点、これは使用命令といふのは最後
の伝家の宝刀であると思うのです。こ
れの発動します前にも、それらの趣旨
に沿った指導をするといふような面か
らしても、三者間における妥当な額を
出していくといふようなふうに考えて
いかなきやならぬと思っております。
○大倉精一君 いずれそういう点につ
いて、こういう場所でないところでい
ろいろ懇談もしたいと思っておったの
ですが、せつかくの機会ですから、あ
と二、三お伺いしておきたいと思いま
す。

なるほどおっしゃるように、東京等
におきましては、交通事情からして、
当然郊外の方にターミナルを作らな
きやならぬ。その場合に中小業者は自
分では作る資力がないから、どうして
もめんどうをだれかに頼んで作らせる
ようにしなきやならぬ。この場合に強
力なる業者は参加しないといふ状況が
出てきた場合には、はたして大和君の心
配されるように経営が成り立っていく
かどうか、格段の補助をしなければや
れぬのじやないかと思うのですね、こ
れは。そうして今度は集配料金等の問
題について格差が出てくるのじやない
か。たとえばこっちへ持ってきて一た
んおろしてまた積んでというふうにな
る。こういう問題も出てくる。それか

らもう一つは、ちょうど国鉄と通運業者のようにターミナル運送取り扱い業者というものが出てくる。そうすれば荷おろし業とか、あるいは配達業あるいは取り扱い業といふうなものが出でてくるでしょう。従つて道路運送法によるところのそういう面の一部法律改正を考えなきやならない、いろいろな面が出てくると思うのですが、そういう点はどうでしょうか。

○政府委員(國友弘康君) これは効外に中小の業者をまとめてターミナルを作るということは、先ほどから申し上げておりますように、交通規制等を考えますと、どうしても作らざるを得なくなってくるだろうということが考えられる。そしてまた、今おっしゃいましたように有力な業者が参加しないという場合もあり得ると思いますが、

先ほどから申し上げておりますように、これらの中小の者が集合しましてターミナルを作る場合には、われわれとして十分指導をし、それでそれが採

算をとつてやつておけるというようなめどをつけた上で、これらのターミナルに着手するという方向があつてしまふべきだと思うのであります。それ

であります、現在のところにおきましては、法律上は、先ほど申し上げたよ

うのとおり、あとは用地の払い下げ等について十分尽力をするし、それから融資等の面においてもできるだけわれわれとして努力をすることを考えていきたいと思つております。

先ほどちょっとお触れになりました点で、何といいますか、路線事業が適

正に一つの地区にまとまつ流れ込んでくるというような、路線事業もそれ

ると思うのです。そういうことがあ

ると思うのです。これは一つ十分に検討され、押しつけるということのないようやつてもらいたい、特に一つ

お願いしたいと思う。

それからもう一つは、今路線業者で

ない、つまり荷主の窓口から窓口に運ぶ中業者がありますね。これがどん

どん東京に入つてくるのです。全然免

許も要らぬ、不定期ですから。この都

内に入つてくる割合は、路線業者と不

定期業者はどういふうな割合になつ

ておるか。そして区域業者は、ターミナルについてはどういうふうに考へておるのか、ターミナルに入らぬでも協議し、指導しておる間に出て参りますれば、それは法律の改正までやは

りますが、どうしても改正をする必要

があるといふものが、そういうことをすれば、それは法律の改正までやは

ります。そこで、今おっしゃいま

したように有力な業者が参加しないと

思つております。

○大倉精一君 これは非常にむずかしい問題で、だから十分に一つ検討を願いたいと思うのですね。路線業者、これはむるん免許業者であり、集配料金は全部認可料金ですね。ですから、そこにはいわゆるちゃんとしたものがないと工合が悪いと思うのです。今言つたような問題についても、十分一つこれから検討してもらいたいと思います。そ

れから結局は大きな業者の参加がなくなりますのは、区域事業として東京都内に営業所があり、そこに配属されております区域事業の車は四万両で、それから東京都内に入つて参ります路線の車は一日千五百両程度入つて参るわけではありませんが、そのほかにおつしやいました自家用があると思います。この自家用につきましては、これはトラックはターミナルに入る必要はございませんので、入る必要はないといふ

こと、自動車がふえますといふことであつて、荷物を積みかえて、集配の車で配達する

といふことの形態が今非常に多いのであります。不用意に出して、ますます混

乱が起つては大へんなことになりますから、特にそれを要望しておきたい

と思います。

○委員長(三木與吉郎君) 他に御発言の方はございませんか――ないようではございます。

それでは、本日は、これにて散会いたします。

午後三時二分散会

二月二十四日本委員会に左の案件を付託された。
一、国鉄鹿児島、山陰両本線を結ぶ急行列車等運行促進に関する請願
(第五三七号)

から特に考えておられるとするならば、こういう不定期路線といいますか、それにに対する考慮も十分考えなければなりません。しかしだ和委員の要求によつて何かサンブルを出されると、いうのですから、それを拝見しておきたいと思う。それから、それを拝見しておきたいと思う。それからもう一つ、ターミナルヘトラックを入れて、そこから都内に配達するといふ、ますもってトラック事業者の業態から一つこの際整備しておかねといふ、なかなか困難な情事があると思うのですよ。ですからこのターミナルによってそういうようなものも確かにございますが、最近の路線事務の大転化及び合理化から申しますと、やはり専用ターミナルを作つておるといふことの形態が今非常に多いのであります。不用意に出して、ますます混

乱が起つては大へんなことになりますから、特にそれを要望しておきたいと思います。不用意に出して、ますます混

乱が起つては大へんなことになりますから、特にそれを要望しておきたいと思います。

○大倉精一君 このいわゆる定期路線でないトラックの運営もどんどん増加していく傾向にあるようですが、それでも、東京都におけるターミナルと

関する請願(第五三八号)(第五四八号)

第五三七号 昭和三十六年二月十日
受理

国鉄鹿児島、山陰両本線を結ぶ急行列車等運行促進に関する請願

請願者 福岡県小倉市島町小倉商工会議所会頭 高田

百喜外十九名

紹介議員 吉田 法晴君

国鉄山口線は、その沿線に著名な温泉地も多く、貨客輸送量は増加の一途をたどっているが、全線を貫通する急行列車、または準急行列車はまだ運行されていないため、北九州と山口、山陰を結ぶ経済、観光交流の緊密化による両地域産業経済の興隆發展をはばむ一つの障害となつてゐるから、現在、博多発小郡経山口どまりの準急行列車「あきよし号」の運行を、石見益田まで延長する等、国鉄山口線の全線に急行列車または準急行列車をぜひとも早急に運行するよう格別の配慮をせられたいとの書願。

第五三八号 昭和三十六年二月十日
受理

国鉄運賃等公共料金改定反対に関する請願

請願者 北海道芦別市北二条東一ノ四 中田朝子外七十五名

紹介議員 高田なほ子君

今回政府が強行しようとしている国鉄運賃、郵便料金の値上げは他の独占物価の引上げとともに、国民の生活をおびやかすものであるゆえに反対である。とくに、請願者のように新聞によつて相互の交流をはかる者にとっては、婦人運動に対する压迫のはなはだ

しきものであるから反対であるとの請願。

第五四八号 昭和三十六年二月十一日受理

国鉄運賃等公共料金改定反対に関する請願(四通)

請願者 茨城県結城郡石下町酒井和子外四千二百五十二名

紹介議員 高田なほ子君

この請願の趣旨は、第五三八号と同じである。

二月二十五日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、港湾法の一部を改正する法律案

港湾法の一部を改正する法律案

港湾法(昭和二十五年法律第二百八十八号)の一部を次ののように改正する。

第五十五条の五の次に次の一条を加える。

(地盤の沈下により必要となつた港湾工事に係る國庫負担等の特例)

第五十五条の六 当分の間、政令で定める重要な港湾(特定重要な港湾を除く)において、港湾管理者が次の工事をする場合には、その工事に要する費用の十分の六までを国

一 地盤の沈下により必要となつた臨港交通施設の改良の工事であつて、当該施設の効用の全部又は一部を失われた場合において、その施設について前号の工事をすることができない場合に、必要となつた当該施設に代わるべき臨港交通施設の建設の工事

二 地盤の沈下により必要となつた港湾工事に係る國庫負担等の特例

改良された時における効用とする。以下この条において同じ。)の復旧及び維持を目的とするもの

は、保留施設の効用の全部又は一部が失われた場合において、その施設について前号の工事をする

ことが著しく困難又は不適当であるため、必要となつた当該施設に代わるべき外郭施設又は

あるため、必要となつた当該施設に代わるべき外郭施設又は

5 当分の間、第一項の重要な港湾における施工について、同

条第三項中「十分の五」とあるのは、「十分の四以上十分の五以下の範囲内で運輸大臣が定める額」とする。

6 おいて、第五十二条第一項の規定の工事をする場合については、同

条第三項中「十分の五」とあるのは、「十分の四以上十分の五以下の範囲内で運輸大臣が自ら第三項各号の工事をする場合については、同

条第三項中「十分の五」とあるのは、「十分の四以上十分の五以下の範囲内で運輸大臣が定める額」とする。

7 一日から施行する。

2 改正後の第五十五条の六の規定は、昭和三十五年度までの予算(昭和三十六年度に繰り越したもの)を含む)に係る工事については、適用しない。

1 この法律は、昭和三十六年四月一日から施行する。

2 改正後の第五十五条の六の規定は、昭和三十五年度までの予算(昭和三十六年度に繰り越したもの)を含む)に係る工事については、適用しない。